
Les régularités orthographiques 
 
 
1- Des noms féminins qui se terminent par"[oer]": 

une ardeur  

la chaleur 

la couleur 

une douleur 

une erreur 

une fleur 

une frayeur 

une humeur 

 

une lueur 

une odeur 

la pâleur 

la pesanteur 

la peur 

la sueur 

la tiédeur 

la vapeur 

 

MAIS:       une demeure 

                  une heure 

 

 

 

 

 

 

Presque tous les noms féminins en [œr] se terminent par ................................. . 

 

 

2- Des noms féminins terminés par [i] 

une compagnie 

une écurie 

une embellie 

la galerie 

une industrie 

une mélodie 

une repartie 

la seigneurie 

une série 

une tabagie 

MAIS:    une fourmi 

               une souris 

 

une causerie (causer) 

une clouterie (un clou, clouter) 

une draperie (du drap, draper) 

la drôlerie (drôle) 

une hôtellerie (un hôtel) 

une parfumerie (du parfum, parfumer) 

une penderie (pendre) 

une sauterie (un saut, sauter) 

une songerie (un songe, songer) 

une soufflerie (souffler) 

 

 

Presque tous les noms féminins en [i] se terminent par ......................................... . 

 

 
3- Des noms qui se terminent par [war] 

un abreuvoir 

un arrosoir 

un espoir 

un démêloir 

un égouttoir 

un étendoir 

le miroir 

le pressoir 

un réservoir 

le sautoir 

un tiroir 

un directoire 

un échappatoire 

un interrogatoire 

un mémoire 

un offertoire  

 

 

 

 

une armoire 

la gloire 

une histoire 

la mangeoire 

la mémoire 

une nageoire 

une poire 

la victoire 

 

 

 

Beaucoup de noms masculins en [war] se terminent par ..................................... .  

Tous les noms féminins en [war] se terminent par ................................................ . 
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4- Des noms qui se terminent par "ance" ou "ence" 

attirant  l'attirance 

brillant  la brillance 

confiant  la confiance 

défaillant  la défaillance 

distant  la distance 

élégant  l'élégance 

ignorant  l'ignorance 

luisant  la luisance 

naissant  la naissance 

obéissant  l'obéissance 

puissant  la puissance 

ressemblant  la ressemblance 

suffisant  la suffisance 

absent  l'absence 

apparent  l'apparence 

conscient  la conscience 

différent  une différence 

prudent  la prudence 

intelligent  l'intelligence 

présent  une présence 

transparent  la transparence 

urgent  une urgence 

violent  la violence 

 

 

Les noms féminins en [as] se terminent par "ance" lorsque .............................................................. 

et par "ence" lorsque ........................................................................................................... 

 

 

5- Des noms féminins qui se terminent par [te] 

 
beau  la beauté 

bon  la bonté 

cruel  la cruauté 

fier  la fierté 

la volonté 

 

MAIS:     une assiettée 

                une dictée 

                unejetée 

                une montée 

                une pâtée 

                une potée 

 

ancien  l'ancienneté 

bref  la brièveté 

dur  la dureté 

faux  la fausseté 

grossier  la grossièreté 

 

 

 

 

 

 

autoritaire  l'autorité 

brutal  la brutalité 

digne  la dignité 

divers  la diversité 

fidèle  la fidèlité 

grave  la gravité 

honorable  l'honorabilité 

immobile  l'immobilité 

nerveux  la nervosité 

précieux  la préciosité 

réel  la réalité 

sincère  la sincérité 

supérieur  la supériorité 

vrai  la vérité 

 

 

Presque tous les noms féminins en [te] se terminent par ................................................................ . 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 



Exercices O7 – Les régularités orthographiques 

 
1- Ecris les noms en oir ou oire, dérivés des verbes suivants : 

laver …………………………     hacher …………………………………… baigner  ………………………………. 

observer ………………………… baver …………………………    interroger …………………………  

moucher ………………………… réserver ………………………… bouillir …………………………  

 

2- Récris les mots en métant la bonne terminaison té ou téé 

la liber… - la sécuri… - la pure… - une pelle… - l’humidi… - une quali… - une mon… - une dic… - la 

sonori… - une pâ… 

………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………

………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………

……………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………… 

 

3- Ecris les noms en té dérivés des adjectifs : 

honnête …………………………     pauvre …………………………………… varié  ………………………………. 

sale ………………………… ferme …………………………    bon …………………………  

 

4- Ecris les noms terminés par ance ou ence dérivés des adjectifs suivants : 

méfiant …………………………………………       réticent ………………………………………… 

plaisant …………………………………………   croyant …………………………………………    

imprudent …………………………………………   puissant …………………………………………   

insolent …………………………………………   vigilant …………………………………………  


